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江津“双网格”让基层社会治理更有温度

近年来，江津区
紧扣“141”基层智治
体系建设，深化“以
党建为统领，以网格
化为依托，民主协商
自治”的基层治理模
式，通过“双网格”赋
能，让“圈群号”成为
联系服务群众的重
要载体，实现“双网”
共治、细“治”入微，
确保“网中有格、人
在格上、事在格了”，
有效提升了基层治
理效能。

核
心
提
示

“双网”并行
拓展群众网上自治渠道

“妹儿，我出50元，已经发给你了哈。”
“我也出30，微信已经转账了。这

种关系大家自身的事情绝对无条件支
持。”

……
近日，江津区双福街道津福社区

津福花园 B2 还房 22 栋业主群热闹
非凡、红包多多，原来，这是业主们
通过业主微信群自筹资金解决“家
事”。

2023年 12月，津福花园B2还房
22栋车库管道出现破损并漏水，导致车
库积水严重，给业主的生活和出行带来
了诸多不便。津福花园B2还房属于无
物业管理小区，社区网格员在业主微信
群了解居民诉求后，召集业主代表商讨
解决方案，并通过微信群等方式公示。
业主们在群里了解方案后，纷纷表明愿
意通过自愿捐款筹资解决他们眼前的

“小麻烦”。于是，微信群内转账红包此
起彼伏，98户共筹资1220元。目前该
栋车库管道漏水问题已经得到维修整
改。

此类通过“线上”方式化解群众
身边难题，津福花园B2 还房内经常

“上演”。2023年 11月，28栋业主们
在群内商定通过自愿每月缴纳 5 元
清洁费的方式集资聘请清洁工开展
楼栋公区保洁；2023年 9月，17栋业
主通过群里共同“提醒+劝诫”朱姓
业主的方式，阻止了朱姓业主的违章
搭建……

据了解，双福街道流动人口多，
像津福花园 B2 还房这种无物业管
理还房小区共计 8 个（社区代管）、
无物业单体楼栋 24 栋，管理难度较
大。双福街道通过“双网格”赋能基
层社会治理，组织机关社区干部、网
格员、物管员、居民小组长、楼栋长
等建圈建群、进圈进群，利用互联网
平台与小区群众讨论交流，打破时
间和空间限制，让小区群众在网上
就能参与社区治理，共同办好自己
的“家事”。

事在格了
帮助解决群众诉求

去年 9月，在朱杨镇桥坪村网格
微信群内，村民们纷纷表示自家种植
的南瓜数量庞大，却苦于找不到合适
的销售渠道。大家在群内焦急地询
问：“有人要南瓜吗？”“今年收成好，
南瓜又大又甜，但不知道怎么卖出去
……”

这一情况引起了网格员聂勋放的
关注。他迅速将此情况上报给村党委
及镇政府，积极寻求解决之道。他深
知，村民们的辛勤劳动不能因为销售难
题而付诸东流。

为解决群众反映的农产品销售难
题，朱杨镇一方面发动辖区网格员通过

微信圈群等方式来帮助售卖；另一方面
邀请区融媒体中心开展助农直播带货，
累计帮助销售南瓜50余吨。

“原本只是在群里聊一聊自己的烦
恼，没想到真解决了燃眉之急，没让我
们的辛苦烂在土里，这个网格群真是帮
了村民的大忙了。”村民程刚说。

网络是群众表达民意、反映呼声、
建言献策的有效平台。2023年至今，
江津区委网信办会同各镇街积极利用

“双网格”走深走实网上群众路线，累计
帮助解决圈群发现急难愁盼民生诉求
和问题1万余件。

数字赋能
提升基层治理效能

近日，德感街道“德感码上办”小程

序上线了。据悉，为及时了解业主对物
业服务需求，高质高效解决群众“急难

愁盼”，德感街道开发了物业小区诉求
快速处置平台——“德感码上办”小程
序，与“141”基层智治中心融合，辖区内
物业小区业主只需一键扫码，就能搞定
有关物业服务的琐事、杂事、烦心事，真
正让“数据多跑路，群众少跑腿”。

“楼下有辆私家车占用了消防通
道，物管能不能处理一下？”1月4日，
德感街道桥北社区祥院小区有居民发
现社会车辆停放在消防通道上，堵塞
安全通道，存在安全隐患，便立即拿
出手机通过“码上办”反映此事。

德感街道基层指挥中心后台收到问
题后，立即建立台账、下发任务，组织附
近网格员、物管员及时前往现场处置。
不到半个小时，该业主反映的问题就得
到了解决。

自今年初“德感码上办”平台开设以
来，网格员会同物管员帮助解决群众诉求
300余件，通过信息化手段弥补了以前网
格事项交办响应不及时、解决不彻底等短
板。

通过“双网格”赋能，江津区实现
了网上网下融合治理，群众在网络反
映的问题网上有人看、有人转，网下
有人办、有人督，及时解疑释惑，回应
群众关切，引导群众主动参与公共事
务，让基层社会治理更有温度。
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这个冬天，“尔滨”出圈，把其他地方的网友
和文旅部门急得满头汗：

线上，“看看人家都在干啥，还不快来抄作
业”“我们也要玩点‘梗’、摇点‘人’”……网友们
的“胜负欲”溢出屏幕。

线下，“题海战术”、请明星“扛大旗”、局长
景区热舞……各地文旅部门也很“听劝”，各种
花式“整活”，争当“卷王”。

面对这场“泼天的流量”争夺战，有人说，
“卷”总比“躺”好，“卷”也是履职，是积极作为。

不过，作为见惯了流量的重庆，早在2019
年国庆节，就有类似“套路”：“要看洪崖洞，给你

‘封’一座桥”“过节，给你腾出一座城”……吸引
3859.61万人次游客涌进山城，超过重庆人口总
和，也让重庆一举成为最早的“最宠游客城市”。

而这次，重庆在努力“上分”的同时，整体表
现为“心要热，头要冷”。为何会出现这种情
况？重庆文旅如何通过“自塑”（练好内功）与

“他塑”（抓住流量等外力），再上一层楼？连日
来，记者进行了调查走访。

出圈背后有着相同的逻辑

文旅经济，既是“活力经济”，也是“眼球经
济”，持续制造热门文旅营销话题，霸榜刷屏，在
互联网时代的当下，无疑是一招好棋。

近段时间，哈尔滨一系列“神操作”频频冲
上社交平台热搜榜，实现元旦假期3天赚近60
亿元的“泼天富贵”。

“尔滨”爆红，激起各地网友的“胜负欲”，纷
纷喊话自己家乡“快来抄作业”；各地文旅部门纷
纷“下场”：官方账号“听劝”式改名，熬夜上视频
玩“题海战术”，请明星为家乡文旅“扛大旗”……
A股文旅板块也跟着嗨起来：1月19日，云南旅

游、丽江股份涨停，游戏、文化传媒板块也随之
上涨，惠程科技、上海电影、龙版传媒涨停。

在这波“流量之战”中，重庆文旅主打“不用
力过猛、不荒腔走板”，用一条“重庆文旅急了”
的短视频登上多个社交平台热搜榜，并“摇”来
肖战等明星“代言”，官方抖音账号粉丝量直接
从10多万猛增到80多万。

“俗话说，有多大的锅就烙多大的饼。面对
这次‘泼天的流量’，重庆的做法值得点赞。”洪
崖洞景区总经理张奇表示。

洪崖洞是国内较早一批凭借短视频走红的
景区，并一直火到现在。2019年国庆节，该景区
爆红网络，接待了87.23万人次游客，每天的客
流量都超过了最大承载量，被迫分时限流，全年
接待量更是达到了惊人的1800多万人次。

在张奇看来，无论是洪崖洞、淄博烧烤、贵
州“村超”，还是现在的哈尔滨，火爆出圈背后有
着相同的逻辑：

线下，打造了独具特色的内容，并以实力
“宠粉”，宾至如归的服务让游客流连忘返；

线上，文旅部门“听劝”，跟网友“打成一
片”，释放出松弛感、亲和感，吸引大量市民、网
友、网红参与和传播，并借由社交平台发酵，甚
至从娱乐圈导入不少流量；

传播内容上，短视频越来越多地被人格化、
情感化，能够在互联网平台中产生更大的传播
效果。

“一房难求不如细水长流”

不得不说，这波起于哈尔滨的“泼天流量”，
让文旅领域的新活力被充分激发，各地以亲善、
接地气的姿态，积极拥抱网络城市营销，为消费
提振、城市出圈、文化“破壁”打开了新通道。

“不过，流量是把双刃剑，标新立异只能带来
一时新鲜，短视频的观感也代替不了真实的体
验。游客都是见过世面的，没那么容易被‘忽
悠’，他们会用脚‘投票’，景区、交通、餐饮、住宿
等哪一个环节出了问题，都会影响体验和口碑，
因此我们‘看热闹也得嫌事大’，流量得止于旅游

目的地的‘蓄水能力’。”张奇说。
短时形成的巨大流量，会给旅游目的地带来

诸多问题，如超负荷接待、游客安全、热潮退却后
的设施闲置等。以洪崖洞为例，客流最高峰时，
景区内及周边的安保力量高达五六百人，而平时
根本不需要这么多人。

“短时客流高峰，甚至还会让景区配套、业
态等被‘裹挟’。”周迓昕，10年前以废旧工业遗
址改造成鹅岭二厂项目，轰动全国。他说，景区

管理者可能会在“抓好服务”的告诫声中，逐渐
迷失“自我”，“倒逼”景区“跑偏”。一个常见例
子是，游客大量涌入后，相比文化体验等，餐饮
成为“刚需”，结果一些景区走红后，变成“餐饮
一条街”，失去了原有的魅力。

淄博火爆时，“全城”卖烧烤，热度退却后，
又因大量摊贩转店、停业，“凉”上热搜。

“在我看来，一次强策划的事件与突击式的
发展，大概率是不会持续火下去的。首先，策划

与组织事件的人明年还在吗？还愿意把今年的
事情再做一遍吗？网友会不会产生审美疲劳？”
周迓昕说，其次，一年四季有恒定的客流量吗？
如果没有，可以应付峰值游客量的服务产能，在
不旺的时间做什么？天天让产能空转？

“所以，文旅项目最大的问题并不是能不能
策划一个爆款与爆品，而是让爆款与爆品在后
续成为新常态。好的文旅要慢热，要志在长远，
要有后续的力量与准备，要回到‘平常’生活之
中，一房难求不如细水长流。”周迓昕说。

张奇也坦言：“说心里话，作为景区管理者，
我们似乎有流量‘恐惧症’——既担心门可罗雀，
又担心‘过饱和’降低体验感。最理想的状态是

‘流水不争先，争的是滔滔不绝’。”

练好内功，让“幸福”再升级

“蹭热点易留热度难，线上容易线下难，一
时兴起易久久为功难。在各地‘杀疯了’之时，
我们得保持清醒。”中国旅游研究院长江旅游研
究基地首席专家、重庆旅游发展研究中心主任
罗兹柏表示。

在他看来，不管用什么样的方式“上分”，旅
游市场说到底拼的是产品和服务，要精准研判
市场、扎实练好内功，为游客提供有新意、有温
度的体验。

1月16日，飞猪发布的《2024春节假期出游
风向标》显示，截至当天，今年春节假期期间，重
庆的旅游预订量同比去年增长超4倍。其中，酒
店预订量同比增长超10倍，重庆旅客的跨境机
票预订量同比大增超20倍。

携程发布的《2024春节旅游市场预测报告》
同样显示，重庆在春节假期期间的旅游预订量
同比增长977%。

如何更好地接住这波流量？才是重庆文旅
当下的重中之重。

“我们要抓好传统文化传承发展、树立以人
民为中心的工作导向、丰富优质文化和旅游产品
供给、推出形式多样的消费促进活动、强化技术
手段创新方式方法，打造更多文旅消费融合新产
品，为加速复苏的文旅市场再助一把力、再添一
把火。”前不久，在重庆市“欢欢喜喜过大年”2024
年春节主题文化和旅游活动工作部署会上，市文
化旅游委党委书记、主任冉华章表示。

今年春节期间，我市将推出7大板块超过
1000项主题活动，不只为了“上大分”，更在于做
深做精内容，让市民、游客看得见、摸得着、感受
得到，实现“幸福”再升级和“主客共享、近悦远
来”。

与此同时，我市还启动了“渝味360碗”评选
工作，面向全市各区县征集评选特色菜品，持续
提升重庆美食文化“软实力”，做强美食经济“硬
支撑”，不仅让重庆地道美食“选出来、送出去，
走向世界”，更让八方来渝游客亲身体验“舌尖
上的渝之旅”。

“一句话，相比花式‘整活’，更重要的是练
好内功；相比‘出圈’，更重要的是游客的口碑。
我们要真心实意做好服务，因地制宜开发产品，
通过‘自塑’和‘他塑’，才能实现文旅产业的可
持续发展。”罗兹柏说。

“流量是把双刃剑，短视频的观感代替不了真实的体验。”“景区、交通、餐饮、住宿等哪
一个环节出了问题，都会影响体验和口碑。” ——洪崖洞景区总经理张奇

“好的文旅要慢热，要志在长远，要有后续的力量与准备，要回到‘平常’生活之中，一房
难求不如细水长流。” ——“二厂厂长”周迓昕

“我们要真心实意做好服务，因地制宜开发产品，通过‘自塑’和‘他塑’，才能实现文旅
产业的可持续发展。”

——中国旅游研究院长江旅游研究基地首席专家、重庆旅游发展研究中心主任罗兹柏

花式花式““整活整活””之后之后
文旅产业更需练好内功文旅产业更需练好内功
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2023年10月3日，渝中区洪崖洞景区，现场游客人山人海。（本报资料图片）
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